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重点推荐

浙江省宁波市奉化区累计组建52

个党建联建片区，通过党建共抓、规划共

绘、发展共促、治理共管、服务共推着力

构建共富新格局，入选“中国基层领导力

典型案例”“浙江省乡村振兴十大模式”，

被中央组织部《党建研究》等国家级党报

党刊相继推荐。

区域看点

05

区域观察编辑部

主任：徐 军

编辑：张海莺

新闻热线：（010）63691897
监督电话：（010）63691830
电邮：zgggb56805139@163.com

海南洋浦区域国际集装箱
枢纽港扩建工程开工

本报讯 近日，海南洋浦区域国际

集装箱枢纽港扩建工程在洋浦国际集装

箱码头开工。项目计划投资超过100亿

元，建成后将满足目前全球最大集装箱

船靠泊需要，更好地服务海南自贸港及

西部陆海新通道建设。

据悉，海南洋浦区域国际集装箱枢

纽港扩建工程计划新建4个20万吨级、

1个15万吨级集装箱泊位。2025年第

一阶段完工后，每年将新增300万标准

箱吞吐能力，全部建成后，集装箱年吞吐

能力可达710万标准箱。

《海南自由贸易港建设总体方案》明

确，推动建设西部陆海新通道国际航运

枢纽。海南洋浦区域国际集装箱枢纽港

扩建工程是海南自贸港封关运作的重要

基础性工程，也是西部陆海新通道建设

及推动共建“一带一路”高质量发展的重

要支撑。

中国远洋海运集团有限公司副总经

理冯波表示，洋浦区域国际集装箱枢纽

港的定位是区域内领先的高质量、绿色、

生态、数字化集装箱枢纽港，“企业未来

将以此港为支点，联动全系统航线资源，

加大对海南物流产业投入”。

海南自贸港建设带动洋浦集装箱吞

吐量快速增长。2022年洋浦国际集装

箱码头共完成集装箱量150万标准箱，

同比增长超30%，其中外贸集装箱量超

过36万标准箱，增幅超过15%。洋浦区

域国际集装箱枢纽港扩建完工后，承接

外贸航线的能力将进一步增强。

广西打造面向东盟数字人民币
应用先行示范区

本报讯 近日，广西壮族自治区南

宁市、防城港市数字人民币试点已正式

启动，将打造面向东盟“点面结合、自由

贸易和边境贸易联动”的数字人民币应

用先行示范区。

广西是我国唯一与东盟陆海相连的

省区，是面向东盟开放合作的前沿。近

年来，广西金融系统以面向东盟的人民

币跨境业务创新为主线，因地制宜推出

一系列改革举措，面向东盟的金融开放

门户建设成效凸显。

日前，南宁、防城港正式列入数字

人民币试点。计划在南宁、防城港开展

9类全国通用试点场景以及中国—东盟

合作、中国—东盟博览会、中国（广西）自

由贸易试验区、边境互市贸易结算等

8类广西特色类场景应用试点。

据介绍，2022年，广西成功列入我

国第二批本外币合一银行结算账户体系

试点并完成多笔业务落地。广西存款、

贷款余额双双突破4万亿元大关；跨境

人民币结算量总量累计超1.63万亿元，

继续保持西部地区第一。

数据显示，2022年，广西跨境资金

流动规模为660亿美元，创历史新高。

广西将深化金融改革和高水平开放，巩

固扩大人民币东盟使用优势，促进人民

币在大宗商品等重点领域、东盟等重点

地区的跨境使用。

（本组消息由本报记者张海莺编辑整理）

2022年9月，菜鸟携手中通、申通、圆通、韵达、百世在江苏省南京市举行菜鸟联盟“回箱计划”发布仪式，首批在

江苏铺设1800个绿色回收箱，推进快递包装分类回收、循环利用。图为发布仪式现场。（资料图片）

（江苏省邮政管理局供图）

□ 本报记者 张海莺

邮政快递业是生态文明建设的

重要组成部分，快递包装治理是首都

高质量发展的必然要求。

近年来，北京持续强化邮政快递

业塑料污染治理。以标准化为基础、

减量化为手段、循环化为保障，扎实

推进快递包装绿色转型。

邮政快递包装“瘦身”变“绿”

各类可循环使用的免胶带箱、可

循环使用封套、回收箱……走进位于

北京市西城区的百万庄共青团邮电

局营业大厅，每一个细节都体现出

“绿色”。

“网购达人”唐艳2022年“双11”

买了不少东西，随着快递包裹陆续送

达，她发现收到的邮政包裹虽然包装

严实，但拆开比较容易。“以前收到的

包裹都缠着好几圈胶带，要借助工具

才能拆开。这款榫卯结构的箱子，没

有粘贴胶带，用手就能拆开，而且感

觉邮政的包装箱比以前更结实耐

用。”唐艳说。

在北京不少邮政网点，都能看到

唐艳称赞的这款纸箱——全叠盖式

免胶带箱，纸箱采用榫卯结构，利用

物理力学原理实现零塑料、零胶带，

杜绝环境污染。由于不使用胶带，免

除剥离胶带过程中对箱体的破坏，

产品能重复使用3~5次。和外观设

计单一、通过胶带封箱的传统纸箱

相比，免胶带箱箱体简洁完整，封闭

紧密，使用体验提升。同时，纸箱为

3层板单瓦楞材质，比以前的更薄、

更牢固。

记者观察发现，客户如选择传统

纸箱寄送物品，邮政网点工作人员均

采用“一字”“十字”“井字”等简单快

捷的打包方式封箱，取代了以前的

“五花大绑”。封箱使用的胶带都是

可降解胶带，更加环保。

“您的快递箱不要随意丢弃，请

放进营业厅内的回收箱。瓦楞纸箱

可供寄递人二次使用，您也可以获得

‘返箱有好礼’活动的奖励。”在百万

庄共青团邮电局，工作人员正在给取

包裹的客户宣传邮政开展的回收复

用瓦楞纸箱专项行动。业内人士表

示，开展回收复用瓦楞纸箱专项行动

推动了快递包装回收复用，将有力引

导社会公众培养绿色寄递习惯，深化

绿色包装治理，提高行业绿色发展

水平。

循环多一次绿色多一些

随着电商业快速发展，快递过度

包装问题受到关注。近两年，可循环

快递包装逐渐进入更多消费者的视

野，成为助力行业绿色发展的“良方”。

2020 年 12 月，国家发展改革

委、国家邮政局等8部门联合发布

《关于加快推进快递包装绿色转型的

意见》，提出“推进可循环快递包装应

用”，并明确到2025年可循环快递包

装应用规模达 1000 万个的目标。

2021年3月12日起施行的《邮件快

件包装管理办法》提出，“鼓励寄递企

业建立可循环包装物信息系统”“扩

大可循环包装物的应用范围”。

在政策鼓励下，除了“国家队”北

京邮政快递积极作为之外，多家快递

企业也加快了绿色包装的研发和推

广进度，推出了自家的可循环快递

包装。

京东研发的循环快递箱“青流

箱”采用可复用材料制成，不同于传

统的瓦楞纸箱，在派件完成后可回收

利用箱体，正常情况下可以循环使用

50次以上，破损后还可以“回炉重

造”。京东物流“青流计划”项目负责

人介绍，2023年，投放规模将进一

步扩大，例如在北京等一些核心城

市，用户看见“青流箱”的概率会大大

增加。

顺丰推出的快递循环箱“π-box”
平时可折叠起来存放。需要用时，可

快速完成折叠、封箱。“π-box”自带

魔术贴和封箱锁扣，不需要用胶带粘

贴，减少了打包过程中的人力成本，

避免了包装浪费。据了解，“π-box”

采用了环保PP材质。经多次模拟实

验及实地测试显示，“π-box”的抗戳

穿、抗冲击性能比纸质包装提升了两

倍以上，同时防潮、防水，可用于多种

邮寄场景。

多位业内人士解释，相比于大量

使用的、由瓦楞纸制成的一次性纸

箱，由环保PP材质制成的、可反复循

环使用的包装箱实际产生的碳排放

会更低。而从制造成本的角度来看，

单个循环包装箱的成本虽然相对较

高，但随着循环次数增加，其成本也

将被逐渐摊薄。

八仙过海各显神通，除了京东、

顺丰推出的循环快递箱，中通现阶

段使用较多的循环中转袋，大小约

等于普通编织袋，可循环使用50次

以上，高于普通编织袋的1~3次使用

寿命。

业内人士认为，加快快递包装循

环利用，实现绿色、环保、节约的目

标，需要生产企业、快递企业、用户等

共同努力。

部门携手打造共治体系

快递包装绿色转型关乎民生与

行业高质量发展。

北京积极推动属地责任落实，进

一步强化部门协同共治格局。北京

邮政管理部门推动将快递包装绿色

治理等相关内容纳入地方污染防治

攻坚战、“十四五”循环经济发展规划

等政策文件。

2022年初，北京市邮政管理局

联合北京市发展改革委、经济和信

息化局、生态环境局等部门印发《北

京市关于推进快递包装绿色转型的

若干措施》，聚焦快递包装生产、使

用、回收、处置等全链条各环节，涉

及相关部门单位30余家。此后，在

北京市委、市政府印发的《关于深入

打好北京市污染防治攻坚战的实施

意见》中，再次点题“快递包装绿色

转型”。

2022年 4月，北京市发展改革

委、生态环境局印发《北京市塑料污

染治理行动计划2022年度工作要

点》，提出深入开展快递包装绿色治

理，选择两家左右重点企业，开展可

循环快递包装规模化应用试点，推广

一批使用方便、成本较低、绿色低碳

的可循环快递包装产品。

……

快递包装“变绿”须多方发力，协

同共治已成社会共识。争当绿色发

展先行者、践行者，一场快递包装“绿

色革命”全面推开、深入推进。

□ 本报记者 张海莺 鲍筱兰

2022年末，上海市邮政管理局

组织召开邮政快递业塑料污染治理

培训会议，除了行业“国家队”上海邮

政快递之外，顺丰、圆通等各品牌快

递企业上海公司、网点相关工作负责

人齐聚，参加了此次培训。会上，上海

市发展改革委环资处详解塑料污染

治理相关政策，同济大学生态文明与

循环经济研究所所长杜欢政教授深

入介绍快递绿色包装应用及减碳效

益。培训结束后，参会的快递企业纷

纷表示，培训课程紧紧围绕行业塑料

污染治理的主题，内容全面，对全行

业提升包装绿色治理实效有很强的

指导性。

而这，只是上海在邮政快递业塑

料污染治理工作中的一个片段、一个

缩影。

上海是全国邮政行业发源地，也

是国内快递业务起步较早的城市之

一。为加强塑料污染治理，上海在快

递包装“变绿”方面下足功夫。

可循环箱“上线”
推动全链条绿色转型

上海快递行业体量较大、总部众

多，在实践中，许多快递企业已探索

出好用的绿色包装方案。在虹口区

顺丰速运精武营业点，记者留意到一

款名为“π-box”的循环包装箱。工作

人员介绍，“π-box”是在顺丰研发的

第一代快递循环箱“丰·box”的基础

上，于2021年9月推出的升级版，并率

先在上海、杭州等地试点应用。

第一代快递循环箱“丰·box”像

一只黑色帆布盒。由于原料含有可

循环利用的聚丙烯塑料，因此十分

结实耐用。盒内还特意放置了缓冲

绑带，以减少内填充和胶纸的消耗。

相较于“丰·box”，银灰色外观的

“π-box”采用的是更易回收的单一

化材料PP蜂窝板材，轻便、易清理，

极大地保护了快递内件。“π-box”

全部都用魔术贴粘合，直接折叠，无

需胶带封装，这也使得此前饱受诟病

的胶带过度使用问题一并得到解

决。“‘π-box’共推出6种大小不同

的规格，价格与普通纸箱收费一致。

值得一提的是，‘π-box’可以循环

使用70次以上。”工作人员详细地

讲解。

如今，各品牌快递企业加速推进

快递包装绿色转型，“绿色行动”蔚然

成风。上海邮政快递推行胶带“瘦身

计划”，在不影响快件包装效果的前

提下，将胶带的宽度进行缩减；京东

等电商平台推进生鲜领域冷链保温

箱的循环使用，现场签收，即时回收；

不少快递企业在营业网点设置快递

包装废弃物回收装置，对符合二次寄

递要求的瓦楞纸箱进行有效回收

复用。

现在，这些行业创新探索已上升

至地方规范。2021年，上海市发展

改革委、邮政管理局等6部门联合印

发《上海市关于加快推进快递包装绿

色转型的实施方案》，旨在推动快递

包装全链条绿色转型。其中特别提

出，到2024年，上海电商快件基本实

现不再二次包装，可循环快递箱（盒）

应用规模达50万个。

进小区进企业
包装材料源头治理融入日常

进一步推动快递包装减量化、标

准化和循环化，上海区级层面各有

妙招。

在虹口区，香港丽园小区居民李

阿姨家里的快递“蜂拥而至”，这些都

是2022年“双12”的购物成果。与

此同时，快递纸箱、包装袋也积累了

一大堆。李阿姨将快递纸箱等压扁

摞齐，拎到小区里的“爱分类爱回收”

智能回收机前。微信扫码，打开仓

门，快递纸板投递进去，5元钱瞬间

到账。“随时都可以来投递，既不用把

纸箱堆在家里占地方，又不造成资源

浪费，还可以换钱，一举多得。”李阿

姨称赞道。

“爱分类爱回收”智能回收机是

由上海爱分类爱回收公司自主研发，

该公司介绍，每年“双11”“双12”期

间，智能回收机回收量都会出现高

峰。日均回收量达400吨以上，比平

时增长25%左右，纸板类回收量占比

超过40%。这些快递纸箱经过再生

处理之后，将做成再生纸以及日用

品、建材的原材料。

在青浦区，当地邮政部门积极

引导企业建立实施绿色采购和快递

包装产品合格供应商制度，全面结合

辖区实际，推动辖区邮政业绿色发

展，助力行业高质量发展；进一步压

实企业主体责任，落实《中华人民共

和国固体废物污染环境防治法》《邮

件快件包装管理办法》《“十四五”邮

政业绿色发展行动计划》精神，将包

装材料源头治理融入日常，推广使用

低重高强包装箱、免胶纸箱，做好大

客户服务协议管理等工作；在辖区内

推动开展绿色快递进机关、进小区、

进企业等活动；在社区、高校、商务中

心等场所规划建设快递共配终端和

可循环快递包装回收设施。

坚持目标牵引。2022年，上海

市邮政管理局大力实施“9954”绿色

工程，即到2022年底争取实现企业

采购使用符合标准的包装材料比例

超过90%，规范包装操作比例超过

90%，可循环快递箱（盒）应用规模超

过50万个，回收复用瓦楞纸箱4000

万个。截至目前，这项工程取得了亮

眼的成绩：上海邮政、顺丰、圆通等品

牌快递企业采购使用符合标准的包

装材料比例和按照规范封装操作比

例均超过90%，快递件不再二次包装

比例达到95%，可循环快递箱（盒）应

用规模达63万个，回收复用瓦楞纸

箱数量超过4000万个。

多措并举
加速快递包装“绿色革命”

近年来，上海市邮政管理局认真

贯彻落实国家邮政局关于快递包装

减量化、标准化和循环化的目标要

求，按照国家塑料污染治理工作的时

间表和路线图，大力实施上海邮政快

递业绿色工程，快递包装“绿色革命”

取得丰硕成果。

强化政策支撑。2022年，上海

市邮政管理局调整成立了邮政快递

业碳达峰碳中和工作领导小组，进一

步优化工作机制。牵头制订了《快

递包装基本要求》地方标准，启动了

《快递包装循环共用指南》标准立

项。同时，在上海市政府节能降耗

和能力建设资金预算中争取到“快递

包装绿色转型工作推进”专题项目资

金60万元，促成行业可循环、可折

叠包装产品和物流配送器具试点工

作纳入上海塑料污染治理工作推进

项目。

编者按 随着电商的爆发式增长以及人们网购习惯的养成，快递行

业发展迅速。网购带来便捷的同时，快递过度包装和环境污染等问题引

发关注。

2020年，国家发展改革委、生态环境部印发《关于进一步加强塑料污

染治理的意见》，对邮政快递业塑料污染治理提出了目标和重点任务。

近年来，北京、上海、江苏、浙江、福建、广东、海南等地，持续有效推

动属地责任落实，以标准化为基础、减量化为手段、循环化为保障，扎实

推进快递包装绿色转型。

本期我们以管中窥豹的方式，选取了北京、上海的典型经验做法，

以期给全国其他地方提供有益借鉴和启发。

北京：包装“瘦”下去，快递“绿”起来

上海：快递包装减量，绿色治理显效
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